# **BOLETÍN**INFORMATIVO

No.44- CEDMEB



Viernes 29/05/2020



# Avances informativos

**China** pide suspender cobro de deuda para países en desarrollo

**Denuncia Cuba** en ONU ataque a embajada y hostilidad de EE.UU.

Arrestan al policía que presionó con la rodilla el cuello de George Floyd, cuya muerte desató disturbios en EE.UU.



Trump afirma que
EE.UU. pone fin a
las relaciones con
la OMS
Crece indignación
en EE.UU. tras
asesinato de
afroamericano

**EE. UU** financió grupos de rock para desestabilizar gobierno de Chávez



# Nicaragua en Contexto

**Solidaridad** británica organiza seminario web Covid-19 y Antimperialismo en Nicaragua

#### Acuerdo

Interinstitucional:

Medidas de reciprocidad ante las restricciones al transporte intrarregional establecidas por Costa Rica



#### 1. Avances informativos

# China pide suspender cobro de deuda para países en desarrollo

En un Foro de Alto Nivel sobre Financiación para el Desarrollo frente al Covid-19, convocado por el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, el primer ministro de Jamaica, Andrew Holness, y el secretario general de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, distintos gobiernos del mundo y organizaciones internacionales abordaron cómo apoyar a los Estados más vulnerables frente a la pandemia y cómo paliar los efectos de la crisis económica.

En la intervención, el Gobierno de China hizo un llamado a los acreedores multilaterales y privados a tomar medidas y unirse a la suspensión y alivio de deudas a los países en desarrollo. China dijo a su vez que "trabajará con todas las partes para alcanzar rápidamente un consenso sobre este tema, de modo que el FMI avance en consecuencia".

#### Más en:

https://www.telesurtv.net/news/china-pide-suspender-cobro-deuda-paises-desarrollo-fmi-covid-20200529-0014.html

## Denuncia Cuba en ONU ataque a embajada y hostilidad de EE.UU.

La representante permanente de Cuba ante las Naciones Unidas, Ana Silvia Rodríguez, acusó ante a Estados Unidos por actos terroristas llevados a cabo contra las instalaciones de su misión diplomática en territorio norteamericano, el pasado 30 de abril, por parte de un ciudadano de origen cubano Alexander Alazo Baró quien disparó 32 proyectiles de un fusil semiautomático de asalto contra el edificio de la legación en Washington D.C., en el que se encontraban 10 funcionarios.

De acuerdo con los argumentos expuestos por la representante cubana ante esta organización internacional "este grave incidente puso en peligro las vidas y la seguridad del personal de la misión



diplomática y de sus familiares. Como resultado de los impactos, se reportaron daños materiales al inmueble". Por tal razón, la delegada cubana insta a la Presidenta de la Asamblea General de la ONU a emitir una declaración que condene los hechos.

#### Más en:

https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=369963&SEO=denuncia-cuba-en-onu-ataque-a-embajada-y-hostilidad-de-ee.uu.

# Arrestan al policía que presionó con la rodilla el cuello de George Floyd, cuya muerte desató disturbios en EE.UU.

Derek Chauvin, que fue visto en un video presionando con la rodilla el cuello de George Floyd, ha sido arrestado este viernes por la Oficina de Aprehensión Criminal de Minnesota. De momento, se desconoce cuáles son los cargos que podría enfrentar.

El video de la detención de Floyd, grabado por un testigo, fue difundido en las redes sociales y desató una ola de indignación inmediata. Los agentes involucrados fueron despedidos, y el FBI pasó a ocuparse del asunto ante una posible violación de derechos civiles.

El presidente de EE.UU., Donald Trump, que previamente había prometido justicia por la muerte de Floyd, instó al alcalde de Mineápolis a retomar el control de la ciudad sacudida por los disturbios, y aseveró que, de lo contrario, enviará a la Guardia Nacional para "hacer bien el trabajo", etiquetando a los manifestantes agresivos de "matones".

De hecho, el gobernador de Minnesota ya ha activado la Guardia Nacional para responder a las protestas, y declaró el estado de emergencia en Mineápolis, St. Paul y sus alrededores.

#### Más en:

https://actualidad.rt.com/actualidad/354871-arrestar-oficial-cuello-george-floyd-muerte



# ¿Se puede evitar la "pandemia de hambre" en América Latina?: La desalentadora estimación para 2020

De acuerdo con estimaciones del Programa Mundial de Alimentos (PMA) la actual pandemia global del coronavirus podría dejar a casi 14 millones de personas de Latinoamérica en una situación de "inseguridad alimentaria severa" este año, lo que "amerita atención urgente para salvar vidas".

El organismo de Naciones Unidas brindó la estimación para los países y subregiones donde realiza actividades: Bolivia, Colombia, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Nicaragua, Perú y República Dominicana, junto a pequeños Estados insulares en la zona central del continente.

A estas estimaciones del PMA se añaden las brindadas por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), también perteneciente a la ONU, que calcula una caída productiva del 5,3 % para el año actual, significando "la mayor contracción de la actividad económica en la historia de la región".

Más en:

https://actualidad.rt.com/actualidad/354830-pandemia-hambre-america-latina-estimacion-2020

# S&P pronostica que el tráfico aéreo tardará un mínimo de tres años en recuperarse

La agencia Standard & Poor's (S&P) la recuperación del tráfico aéreo será larga y lenta, con volúmenes de pasajeros inferiores a los registrados antes de la pandemia, al menos hasta 2023.

Según las estimaciones de esta agencia "los aeropuertos afrontarán una mayor exposición al riesgo de volumen y a la presión sobre sus ingresos aeronáuticos, que, generalmente, representan más del 50 % de los ingresos totales". Además, "los ingresos de ventas minoristas, cuya participación ha aumentado en los últimos años al 45-50 % de la combinación de ingresos de la mayoría de los aeropuertos,



probablemente se verán aún más afectados que los ingresos aeronáuticos", precisa.

La recuperación de la industria dependerá de cómo los gobiernos alivien las restricciones de viajes, de la intención de la gente de volar de nuevo y del grado del daño económico por el brote de coronavirus, advierten los analistas de la agencia.

#### Más en:

https://actualidad.rt.com/actualidad/354813-sp-pronostica-trafico-aereo-coronavirus



#### 3. Contexto político internacional

# Trump afirma que EE.UU. pone fin a las relaciones con la OMS

El presidente de EE.UU., Donald Trump, ha anunciado que Washington "va a poner fin a su relación con la Organización Mundial de la Salud" porque tiene vínculos demasiado estrechos con China y ha manejado mal el brote de covid-19.

Los comentarios del mandatario estadounidense se producen la misma semana en que las muertes por coronavirus en EE.UU. superaron las 100.000, la mayor cifra de fallecidos en el mundo. Trump criticó la respuesta de la agencia ante el brote, asegurando que "una de las decisiones más peligrosas y costosas" de la OMS fue la de "oponerse a las restricciones de los viajes desde China y otras naciones".

De acuerdo con una carta remitida por Trump al director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, EE.UU. acordará financiar la organización, pero sólo aportando la misma suma que paga China, reportó el medio.

#### Más en:

https://actualidad.rt.com/actualidad/354877-trump-eeuu-pondra-fin-relaciones-oms

## Crece indignación en EE.UU. tras asesinato de afroamericano



California, Chicago, Memphis, Nueva York, Oakland, Ohio, Colorado fueron, junto a Minneapolis escenario de protestas por la ola de indignación que recorre hoy Estados Unidos tras el asesinato del afroamericano George Floyd a manos de la policía.

Las mayores protestas tuvieron lugar la víspera en Minneapolis, donde los grupos de personas irrumpieron en una comisaría, mientras en Nueva York fueron arrestadas al menos 40 personas.

Entretanto, las voces de condena se expanden. La alta comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, mostró su consternación por 'tener que añadir el nombre de George Floyd al de Breonna Taylor, Eric Garner, Michael Brown y muchos otros afroamericanos desarmados que han muerto a manos de la policía durante los últimos años'.

#### Más en:

https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=369950&SEO=crece-indignacion-en-ee.uu.-tras-asesinato-de-afroamericano

# EE. UU financió grupos de rock para desestabilizar gobierno de Chávez

Recientes investigaciones realizadas por Gustavo Borges, director del grupo de investigación Misión Verdad en Estados Unidos, revela que distintas agrupaciones de artistas del rock en Venezuela fueron financiadas por la National Endowment for Democracy (NED) con la intención de crear una campaña mediática adversa al Gobierno de Chávez. A estos grupos le fue entregado un aproximado de 23,000 dólares.

Por su parte, Tim Gill, sociólogo de la Universidad Wilmington en Carolina del Norte, señaló que "examinando documentos oficiales desclasificados encontró detalles de este financiamiento, ocurrido en 2011, para que "grupos de rock" en Venezuela escribieran canciones" destinadas a un concurso con el objetivo de "producir nuevas canciones que promuevan la libertad de expresión" en Venezuela y así crear descontento entre la sociedad venezolna. Dentro de las organizaciones que figuran como posibles



receptores de fondos se encuentran Sin Mordaza y el Festival de Nuevas Bandas.

#### Más en:

https://www.telesurtv.net/news/venezuela-cia-financio-grupos-rock-venezolanos-contra-chavez-20200529-0002.ht



#### 4. Nicaragua en contexto

# XLI Reunión Ordinaria de Directores y Oficiales Enlace de Inteligencia y Operaciones de la CFAC

Esta mañana del 29 de mayo de 2020, el Ejército de Nicaragua emitió la nota de prensa Nº 020/2020, en la que informan al pueblo de Nicaragua de la XLI Reunión Ordinaria de Directores y Oficiales Enlace de Inteligencia y Operaciones de la CFAC realizada el 27 de mayo de 2020, por iniciativa del Comandante en jefe del Ejército de Nicaragua y Presidente del Consejo Superior de la CFAC, General de Ejército Julio César Avilés Castillo.

En la reunión virtual, participaron los Directores y Oficiales Enlace de Inteligencia y Operaciones del Ejército de Guatemala, Fuerza Armada de El Salvador, Fuerzas Armadas de Honduras, Ejército de Nicaragua y Fuerzas Armadas de República Dominicana, quienes, en consideración a la situación de afectaciones por la pandemia del COVID-19, reafirmaron su decisión de desarrollar los mayores esfuerzos para garantizar la tranquilidad y seguridad en sus respectivos países, puntualizando que ante ello es válido sostener esfuerzos en:

La lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado.

Intercambio de información.

Vigilancia y protección de las fronteras estatales.

Lucha contra la migración ilegal y el terrorismo.

Integrar a la vigilancia y protección de frontera, el control estricto, la no movilidad de personas que intenten transitar por pasos no habilitados que puedan incrementar los contagios de la pandemia en nuestros países.



#### Más en:

https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103871-xli-reunion-ordinaria-de-directores-y-oficiales-enlace-de-inteligencia-y-operaciones-de-la-cfac

# Solidaridad británica organiza seminario web Covid-19 y Antimperialismo en Nicaragua

Con apoyo de la Embajada de Nicaragua en Londres, el Grupo de Acción de la Campaña de Solidaridad Británica con Nicaragua, organizó ayer 28 de mayo un Seminario Web al que asistieron miembros de Grupos de Solidaridad, Activistas Políticos, Periodistas, Académicos, Estudiantes y Sindicalistas, para expresar su Solidaridad con Nicaragua en Tiempos del COVID-19, y rechazar las agresiones imperialistas contra nuestro Pueblo.

El Seminario fue moderado por la Compañera Louise Richards y participaron los Panelistas Compañera Doctora Florence Levy, Médico, Diputada y Presidenta de la Comisión de Asuntos de Pueblos Indígenas, Afrodescendientes y Autonomía, y los Ciudadanos británicos residentes en Nicaragua, John Perry, Escritor y Representante del Hermanamiento Leicester-Masaya, y Nicky Hoskyns, quien trabaja en Comercio Justo con Cooperativas de Achuapa.

Se abordaron sus experiencias y realidad de las Políticas y Medidas tomadas por el buen Gobierno Sandinista para combatir el COVID-19, en el contexto Socioeconómico e Histórico de Nicaragua; el papel de la Economía Social, la guerra mediática y la agresión económica del Gobierno de Estados Unidos y la importancia de defender la Soberanía de Nicaragua.

#### Más en:

https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103867-solidaridad-britanica-organiza-seminario-web-covid-19-y-antimperialismo-en-nicaragua-

 Acuerdo Interinstitucional: Medidas de reciprocidad ante las restricciones al transporte intrarregional establecidas por Costa Rica



El día de ayer 28 de mayo de 2020, el Gobierno de Nicaragua emitió un Acuerdo Interinstitucional: como medidas de reciprocidad ante las restricciones al transporte intrarregional establecidas por Costa Rica, suscrito por representantes del Ministerio de Salud, (MINSA); Dirección General de Servicios Aduaneros, (DGA); Dirección General de Migración y Extranjería; Ministerios de Transporte e Infraestructura, (MTI); Ministerio de Fomento, Industria y Comercio (MIFIC).

El Acuerdo Interinstitucional adopta temporalmente en el territorio de la República de Nicaragua, las siguientes medidas a ser aplicadas para el ingreso de conductores de nacionalidad costarricense, medios de transporte registrados en Costa Rica; y la carga transportada por estos:

El transito aduanero internacional terrestre de mercancías por el territorio nicaragüense se realizará en caravana, bajo custodia de la Policía Nacional de Nicaragua. La programación de estas caravanas será determinada por las autoridades policiales en coordinación con la Dirección General de Servicios Aduaneros y otras autoridades competentes.

El tiempo de estadía de los conductores y medios de transporte en el territorio nicaragüense será de un máximo 72 horas.

Los conductores y medios de transporte deberán permanecer en el depósito aduanero, salvo en el caso de retorno inmediato hacia Costa Rica.

El transito aduanero internacional terrestre de mercancías hacia los depósitos aduaneros, o por el territorio nicaragüense, se realizará a través de las rutas legales y conforme a los horarios autorizados, las cuales estarán sujetas al control aduanero.

Los medios de transporte costarricenses no podrán ingresar vacíos o salir con carga del territorio nicaragüense.

Los conductores y medios de transporte costarricenses deberán cumplir con las disposiciones sanitarias establecidas por la autoridad nacional de salud.



#### Más en:

https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103855-acuerdo-interinstitucional-medidas-de-reciprocidad-ante-las-restricciones-al-transporte-intrarregional-establecidas-por-costa-rica

# Transportista centroamericano mantiene cerradas las fronteras entre Nicaragua y Costa Rica.

Marvin Altamirano, presidente de la Asociación de Transportistas Nicaragüenses (ATN), afirmó en nombre de los transportistas centroamericanos que el gremio continuará con el bloque en las fronteras en Nicaragua y Costa Rica en rechazo a las medidas unilaterales tomadas por el gobierno costarricense.

#### Más en:

https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103870-transportistas-centroamericanos-mantendrancierre-de-la-frontera-nicaraqua-costa-rica



#### 5. Artículos de análisis

El violento y fallido golpe de Estados Unidos contra Nicaragua. La falsedad de los medios de comunicación occidentales

El investigador y colaborador del Centro de Investigación sobre Globalización, Stephen Sefton, en su artículo señala que el 28 de mayo de 2018, los promotores del violento y fallido intento de golpe de Estado en Nicaragua ejecutaron un ataque cuidadosamente planeado y bien coordinado para destruir la emisora de radio sandinista progubernamental Nueva Radio Ya.

El artículo de Sefton intenta develar, a partir de entrevistas realizadas al personal sobreviviente del ataque a la emisora radial Nueva Radio Ya, las falsedades de los medios de comunicación de la oposición en Nicaragua. El testimonio de los entrevistados revela lo siguiente:

Expone la mentira de que las protestas de la oposición durante la crisis de 2018 fueron pacíficas, cuando la evidencia es incontestable de que los grupos de manifestantes infligieron sistemáticamente una violencia letal deliberada desde el principio;



Confirma categóricamente que las protestas no fueron espontáneas, sino que de hecho formaban parte de una estrategia cuidadosamente planificada para una bien financiada ofensiva de perturbación violenta y desgaste para obligar al gobierno del Presidente Ortega a dimitir;

Constituye otro caso más que confirma que todas las organizaciones internacionales de derechos humanos, incluidas la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y Amnistía Internacional, entre otras, se abstuvieron negligentemente de entrevistar a las víctimas de la violencia de la oposición, pero aun así informaron falsa y cínicamente de que las protestas organizadas por la oposición en 2018 fueron pacíficas;

Demuestra la hipocresía de las organizaciones occidentales que abogan por la libertad de expresión, que, o bien no condenaron el ataque destinado a destruir una emisora de radio popular, o bien defendieron a los medios de comunicación de la oposición que ayudaron a provocar y a la violencia, además de tratar de atribuirla toda a la policía y a los partidarios sandinistas, incluso algunos, como el Comité de Protección de los Periodistas de los Estados Unidos, cínicamente concedieron un premio a los partidarios del golpe de la oposición que incitaron el ataque a Nueva Radio Ya.

#### Más en:

https://www.globalizacion.ca/el-violento-y-fallido-golpe-de-estados-unidos-contra-nicaragua-la-falsedad-de-los-medios-de-comunicacion-occidentales/

### Estados Unidos y China en la lucha por el nuevo "orden" mundial

Miguel Ángel Barrios, propone en su artículo una serie de axiomas en los que pretende demostrar la disputa que han mantenido EE. UU y China antes, durante y después de la pandemia del Covid-19.

Para Barrios, el fenómeno político, económico y militar más importante, antes de la aparición del Coronavirus y después del final de la Pandemia, seguirá siendo la



firme voluntad de los Estados Unidos de mantener su hegemonía global, su poder del Imperio, frente al aumento y a la competencia china.

De acuerdo con este autor, la hegemonía mundial estará en manos de quien logre "organizar la producción, el comercio y las finanzas mundiales para capturar una mayor parte del Producto Mundial", es decir, que tenga la capacidad de imponer la "agenda" de la política internacional.

Barrios argumenta que China desarrolla iniciativas para programas de aproximación y cooperación con países africanos, con países latinoamericanos, con países árabes y con países que se encuentran en lo que se ha llamado la Franja y la Ruta de la Seda.

Además, tres iniciativas chinas han sido de gran importancia. La primera fue la creación de los BRICS, en compañía de Rusia, India, Brasil y Sudáfrica. En el ámbito de los BRICS, en 2014 se creó el Nuevo Banco Desarrollo financiar para provectos infraestructura y los Acuerdos de Reserva Contingente. para abordar las dificultades de la balanza de pagos. El segundo, la Organización de Cooperación de Shanghai (OCS), fundada en 2001, con Rusia, Kazajstán, Tayikistán, Kirguistán y Uzbekistán, y de la cual, en 2017, India y Pakistán se convirtieron en miembros. Su objetivo principal es la cooperación en materia de seguridad y lucha contra el terrorismo, el separatismo y el extremismo. La tercera iniciativa fue la creación, en 2014. del Banco Asiático de Inversión en Infraestructura.

El autor concluye que la imprevista pandemia de coronavirus creó una oportunidad para que China ayude a los países europeos afectados, especialmente a Italia y España, y demuestre su eficacia, como Estado, por su capacidad para controlar la pandemia con medidas efectivas y rápidas, que sufren a China relativamente pocos contagios y muertes, lo que da lugar a una comparación con los Estados Unidos, con aquellos desfavorables.

#### Más en:



#### **CRÉDITOS**

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

#### CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d-Escoto Brockmann

#### DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d-Escoto Brockmann Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés" Pista de la UNAN-Managua

#### LICENCIA

El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional Para ver una copia de esta licencia, visite:

http://creativecommons.org/licenses/ by-nc-sa/4.0/



#### IMÁGENES DE PORTADA

- -Gráfico con flechas ascendentes y descendente acompañado del mundo, publicado por RM Forwarding, febrero 14 de 2020.
- Camiseta roja con el lema Yankee go Home, publicada por Telesur, mayo 29 de 2020.
- -Transporte de carga internacional, publicado por el diario República, mayo 26 de 2020.